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教你如何挑选一款好床垫
车汽

活生

主持人鲁俊廙：本期的《汽车方向盘》，我们邀请到延安福力机动车检测有限责任公司副站长
马瑞，和大家一起聊聊今年汽车年审是否需要去检测站检测？如果需要上检测线，我们又应该去
哪里等话题。

主持人白杨：睡眠作为健康之本，是舒适生活的前提，而“床垫”则是使人获得高质量睡眠的关键
所在。一张好的床垫不但能让我们拥有优质睡眠，在一定程度上，还能起到保护腰椎、脊椎作用。今
天我们《生活梦想+》栏目邀请到席乐顿延安店的负责人高夺，来给大家讲一讲选择床垫有哪些讲究，
以及如何挑选一张适合自己的好床垫。您的爱车需要“体检”了吗？

在《红楼梦》中找寻中华文化
主持人胡琛：聆听作家故事，感受文学力量。本期《作家说》节目，我们邀请了作家张怡，她是陕西

省第五届柳青文学奖入围者、中山书院客座教授、宝塔区作协副主席。曾出版作品集《苍凉的影像》，
近十几年致力于研究《红楼梦》，并于2017年出版了《红楼痴梦》。

主持人杨萌萌：党的二十大报告从构建新发展格局的战略高度，对“营造市场化、法治化、国际化
一流营商环境”作出部署。习近平总书记在多个重要场合对营造一流营商环境作出系统性论述。由
此可见，党中央对营商环境高度重视。

学文 治法

以检察履职促企业发展行稳致远

胡琛：张老师，请谈谈您是如何走上文学创作这
条路的？

张怡：刚参加工作时我是一名电话接线员。后
来话务室来了一位延安大学的老师，借给我 5本纸
质的《悲惨世界》。开始时，我散漫地看着，权当打发
时间；到后来，我发现小说的世界竟是如此美好与美
妙。然后我在延大图书馆办了一个借书证，每个星
期骑自行车到图书馆借回一个星期的“精神食粮”，
都是一些世界名著。我上了瘾似的，不停地读。当
时我非常喜欢读关于西方人吃饭的细节，比如，苏联
文学里有面包沾着盐的吃法，高贵优雅的上流阶层
办的各色沙龙等。直到现在我才明白，文学开始的
时候永远是深入浅出的，它先是引起你的兴趣，先是
娱乐了你，慢慢地才让你理解人生的深刻与悲哀。

胡琛：可以谈谈您的作品创作过程吗？
张怡：我前二十年看书，到了废寝忘食的地步，

几乎所有名著都看了，看到最后，突然感到非常迷
茫，看了那么多经典，我也不知道自己想要找一个什
么答案。不知从什么时候起，我突然喜欢上了张爱
玲的传奇故事，她用自己繁华艳丽的笔，剥尽世间男
女的华丽外衣，窥见世俗的雾散苍凉，又因她的一句

“偶遇拂逆事无大小，只要详一会《红楼梦》就好了”，

对此书好奇。直到2005年，刘心武老师在百家讲坛上
讲了《红楼梦》，让我正式接触《红楼梦》，从此一发不可
收拾，尽我所能地去找研究《红楼梦》的书进行研读。
这一研读持续了十几年，直到2017年《红楼痴梦》一书
出版。

胡琛：您认为文学是什么？
张怡：文学首先是人学，是人的精神世界的呈现，

是揭开人生之谜、人性之谜、情爱之谜、宇宙万物之谜
的神秘钥匙。它和物质世界是一体两面，就是说它是
物质世界的另一面。为什么我们现代社会的人会抑
郁，简单地说，就是精神世界出了问题。而《红楼梦》有
一个极为显著的特色，那就是它完完整整地呈现了一
个物质世界与精神世界合一的一个真实的世界，包括
儒家的世俗世界和佛家、道家那个玄幻而幽秘的精神
世界。我们世俗之人之所以痛苦，就是因为我们以为
真实的世界只是以儒家为主的看得见的世俗的物质世
界的存在，比如权力、金钱、地位、美人等物的世界，而
不相信还有一个更大空间的精神世界影响着甚至决定
着人类的幸福。

可以说，古往今来包括西方的作家都从来没有像
曹雪芹那样真实地呈现生活。我们每一个人都在生活
之中，但有谁能真正了解生活。我就从来不相信宝玉、
黛玉仅仅是小说的人物。他们是真实的人，比我们这
些人还要真实，是有血有肉有精神生活的真人。

胡琛：张老师，您最喜欢的文学类型或体裁是什
么？为什么？

张怡：我最喜欢的还是小说。近十多年来，我主要
看的是《红楼梦》，不知看了多少遍，仍是爱不释手。《红
楼梦》从远古神话《山海经》拉开小说序幕起，其间《易
经》、老子、庄子、儒家、诸子百家、佛家、禅宗、诗歌、小
说、戏曲……可以说所有的文化精髓，通通包罗了，没有
哪一部小说能具有如此惊人而广博深厚的文化内涵。

胡琛：您在创作的过程中，灵感来自哪里？
张怡：主要是不停地反复读各类资料、书籍。因为红

学还不单纯是文学，更是中国顶级的学术研究，还有深度
的思考，因为它涉及了中华文化的各个方面，非常庞大。

胡琛：您在创作中遇到的最大挑战是什么？
张怡：作家的挑战永远来于自我，比如知识储备

少，对中华文化深层次了解少，只知道点皮毛。凡是涉
及《易经》、儒家、道家、佛家的东西，我只能点一下，还
需要向专门研究的学者学习。

胡琛：您未来的计划或者展望是什么？
张怡：我还准备写《红楼痴梦》系列书籍，因为感觉

《红楼梦》博大精深、常读常新，而《红楼痴梦》只写了一
点感悟。《红楼梦》是整个宇宙，而《红楼痴梦》就像是一
滴水面对着茫茫无际的大海，我也不过是尽自己的一
点力而已，能写多少算多少，也算是为中华文化复兴做
一点小贡献，这是我个人的愿望。

杨萌萌：本期我们《检察院线》栏目请到的嘉宾
是宝塔区人民检察院检察官助理朱巧荣，和大家共
同学习检察护企法律知识，提高护企法治意识。请
您谈谈法律能为企业做些什么？

朱巧荣：法治是最好的营商环境。民营企业在
面对市场竞争瞬息万变的“不确定性”时，法治规则
的“确定性”、法律适用的“平等性”，是企业经营的信
心和底气。在法治环境下，才会有公平的竞争，有稳
定的预期，有靠得住的信用。司法是维护社会公平
正义的最后一道防线，司法机关处理涉企案件，必须
坚持对各类所有制企业一视同仁、平等对待，以法治
的确定性助力提信心、稳预期、促发展。

杨萌萌：是的，给民营企业营造良好的营商环
境，其实需要的并非法律上的特别优待，就是一种
法律上公平公正的环境。这种公平公正的环境需
要现有的法律制度为民营企业的发展解绑，为民营
企业排除隐忧。那么，检察机关有没有出台具体文
件？

朱巧荣：2023年10月，最高人民检察院发布《关
于全面履行检察职能推动民营经济发展壮大的意
见》，紧紧围绕高质效检察履职办案，提出贯彻落实
《意见》的具体措施。2024年2月20日，最高人民检
察院印发《“检察护企”专项行动工作方案》，决定自
2024年 2月至 12月开展“检察护企”专项行动。《方

案》明确，此次专项行动主要有14项重点工作举措。
杨萌萌：通过追究涉企刑事犯罪，可以为企业营

造安全、健康的生存环境。
朱巧荣：是的。近年来，民营企业内部“蛀虫”侵

蚀企业财产，严重影响民营企业健康发展的问题日益
增多。一些民营企业陷入困境，并非外生环境所致，
反而是“后院起火”。同时，民营企业内部腐败犯罪立
案难、查办难、预防难等问题突出，成为许多企业家反
映的焦点，也是当前检察工作中需要着力破解的重点
问题。针对这些问题，2023年 7月底，最高检印发了
《关于依法惩治和预防民营企业内部人员侵害民营企
业合法权益犯罪、为民营经济发展营造良好法治环境
的意见》，制定12条检察措施。

杨萌萌：民事检察方面可以做些什么？
朱巧荣：民事检察方面，加大监督力度，用好监督

手段。深化落实平等保护理念，用足用好调查核实、
公开听证等亲历性办案手段，依法妥善办理各类涉企
民事生效裁判监督案件；加强对涉物权、债权、股权等
合法财产权益民事案件的监督，依法认定财产归属；
加强对涉企担保纠纷的监督，降低企业融资成本；加
强对涉企虚假诉讼案件的监督，营造诚信经营的市场
环境。

杨萌萌：“四大检察”还包括行政检察和公益诉讼
检察，在这两方面检察机关可以为企业做些什么？

朱巧荣：行政检察突出行政违法监督，抓好反向
衔接。加强涉企行政违法行为监督，着重加强涉企

“小案重罚”“过罚不当”等监管执法行政违法行为监
督；统筹行刑反向衔接与行政违法行为监督，在履行
法律监督职责中发现行政机关违法行使职权或者不
行使职权，损害经营主体合法权益的，依法制发检察
建议督促其纠正；加强涉企诉讼执行、非诉执行监督
和涉企行政争议实质性化解，综合运用多种方式解决
企业正当诉求。

公益诉讼检察方面，严格把握可诉性标准，推动
源头治理。对侵害企业合法权益、损害国家利益和社
会公共利益的行为，坚持行政公益诉讼优先，督促负
有监督管理职责的行政机关依法全面履职；以监督促
治理，在依法追究违法企业公益损害责任的同时，积
极引导企业依法合规经营、转型提升发展；结合办案
总结梳理重点行业、关键环节存在的监管盲区和治理
漏洞，实施“检察建议+调研报告”工作模式，推动源头
治理。

鲁俊廙：我们首先邀请马站长来为大家科普一
下，一般来说，我们用车到什么情况时，就必须要来
检测站了？

马瑞：自 2021年 6月 1日实施“放管服”惠民政
策后，汽车上线检验时间也有了非常明显、明确的解
释。咱们通常说的私家车（包含 7座车，面包车除
外）都可享受此政策。一般乘用车（私家车）在第六
年和第十年需要上线检验，十年以后每年进行一次
车辆检验。新车注册之日起每 2年需在交管 12123
进行免检标志申请，根据提示操作即可。营运性车
辆、面包车、栏板货车、多用途货车（皮卡车）、黄牌车
还是按照原来的每年上线检验，发生过重大伤人交
通事故和非法改装的车辆除外。

鲁俊廙：一般车辆进入检测线后，检查些什么呢？
马瑞：受检车辆来到检测站检验时主要进行安

全性能检验和车辆尾气排放检验。安全性能检验包
括：联网查询、车辆唯一性检查、车辆特征参数检查、车
辆外观检查、安全装置检查、底盘动态检验、底盘部件
检查、仪器设备检查等这几个大项的检验；尾气排放检
验包括：一氧化碳、碳氢化合物、碳氧化物、碳烟颗粒等
检验。

我给大家举个例子：一辆家用小型汽车首先要联
网查询，查验受检车辆有无事故和违法信息安全缺陷
召回等信息，然后由外检人员查验送检车辆唯一性，如
车架号、发动机号、车牌号是否和公告一致，送检车是
否有拼装、非法改装、被盗抢嫌疑等。如以上查验都符
合检验要求，下一项就要查验车辆外观是否有漏油、漏
水现象，启停是否正常，灭火器、安全带是否有效，雨
刷、照明、信号灯等装置是否有效，轮胎花纹深度是否
符合安全要求等。外观查验完毕后就要上线进行仪器
检验，首先检验尾气排放是否符合国家排放标准，前面
我也说了具体检验哪些项目就不再作阐述了，尾气排
放检验完毕后上线检验行车制动、驻车制动（手刹车）、
前照明是否符合国家安全标准。检验完毕后由工作人
员整理检验资料和检验报告上传至公安部门审核领取
合格标志。

鲁俊廙：原来如此，如果车辆检测不合格我们应该
怎么办呢？

马瑞：因为车辆的技术状况随着行驶里程的增加
而不断变化，使用过程中由于机械摩擦、金属疲劳、有
害气体侵蚀、违规操作、气候条件等多种因素的影响，
随着使用年限和行驶公里的增加，车辆技术状况会不
断下降。所以车辆在检测过程中会出现某一项检测不
合格的情况。这时，我们检测站就会建议车主朋友采
取有针对性的维修维护措施，可以使车辆维持良好的
状态，延长使用寿命，保证车主朋友的行车安全。

白杨：挑选床垫的过程中，如何识别好床垫？好
床垫都有哪些标准？

高夺：大家在去家居店挑选床垫时，经常会看得
眼花缭乱。因为床垫品类丰富、性能多样，要是没选
到适合自己的，醒来会造成腰酸背痛，使人苦不堪
言。为防止大家踩雷，接下来我主要给大家强调三
点，教大家挑选到一张适合自己的好床垫。

1.支撑性过软的床垫支撑性不足，长期睡躺脊
柱易变形；过硬的床垫与身体曲线贴合度不高，易使
肩膀和臀部承受更多压力。因此，我们在选择床垫
时，由于每个人的标准与习惯不同，建议朋友们尽量
试睡 15分钟，一般体重较大、孕妇、腰不好等人群，

应选择支撑力更强的床垫来分散身体压力。
2.透气性床垫的透气性往往与面料层和填充层

有关。一般来说，选择普通针织棉面料即可，填充层建
议选择高透气海绵、黄麻或新兴材料，去挑选采用生物
基悬浮芯，环保且性能更优异，空气包含量＞90%，能
及时排出人体的余热并散发潮气，更透气。像儿童、
青少年、大体重等人群，通常爱出汗、新陈代谢较为旺
盛，透气性好的床垫能适当减少他们的闷热感以及皮
肤疾病困扰，保证舒适睡眠。

3.抗干扰性对于睡眠浅、易失眠等人群来说，床
垫的抗干扰性非常重要，因此，在选择床垫时，这类朋
友应优先考虑由独立袋装弹簧支撑的床垫。每根弹
簧独立作用、分区支撑，外层的无纺布可有效隔绝弹
簧作用间的摩擦噪音，翻身时噪音小、抗干扰性更优
异。

白杨：针对不同人群挑选床垫，您有哪些好的建
议？需要侧重哪方面？

高夺：首先希望朋友们注意一点，如果已经习惯
了某种软硬度，建议不要轻易更换。如果需要更换偏
软睡感的床垫，一定要先去体验，能睡再买，因为床垫
越软，支撑相对越弱，有的朋友以为自己能睡软床，结
果买回去几天，腰酸背疼，退换货非常麻烦。建议线
下试睡时间在30分钟以上；线上选购可拆卸或可免费
试睡的床垫。切记不能选太硬的床垫，容易导致腰部
悬空。每个人的睡感都不同，适合别人的不一定就适
合自己，所以建议不要盲目跟风爆款床垫。

白杨：不少人都会在装修的过程中踩坑，以您的
经验该如何避免？

高夺：很多小白在装修的时候都会选择先买床，
再配床垫，甚至还有的图便宜，专找“买床赠床垫”的
下手。其实对于一张床来说，床头和背板是什么材质
的，软体床好还是实木床好，这都是其次，一张床最核
心的部分在于床垫。因为直接影响睡眠的是床垫而
不是床架，好床垫才是拥有好睡眠的关键所在，所以
建议大家先根据房间大小定下床垫尺寸，再根据床垫
尺寸选购床架。

● 嘉宾张怡

● 嘉宾朱巧荣

● 嘉宾高夺

● 嘉宾马瑞


